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安信证券研究所经历了大规模人员变动，资深行业首席出走，年轻分析师
上位，整个卖方江湖的“组团跳槽”也在2021年继续上演

文|《财经》记者 张欣培 王颖

编辑|陆玲

没有经历过牛熊，如何看得清行业周期。近期安信证券研究所人员出现大规模变动
。从业多年的资深行业分析师们集体出走，一些在取得分析师资格不到两年、甚至
仅仅三个月，就一跃成为行业首席分析师。更有甚者，在证券业协会官网上，查询
不到其分析师资格。

实际上，证券分析师行业流动性一直较大、跳槽频繁。近年来许多券商都加大了研
究所的
规模和投入，
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尤其是一些中小券商，通过
重金挖角明星分析师实现了品牌效应以及佣金规模的快速增长。

“一般分析师在硕士毕业后，走研究助理-分析师-高级分析师-资深分析师-首席分
析师这个路径，过程中可能会转买方，比如公募。跳槽是分析师升职加薪的最主要
方式。整体而言，分析师30岁-35岁这个区间很关键，做得好可能在研究所带团队
、转投资
等，做不好则将被末尾淘汰，转投顾也是有的。”有分析师对《财经》记者表示。

券商研究所人才高频流动的背后，反应的是整个券商行业激烈的竞争格局，不少中
小券商欲凭借研究所的品牌效应实现证券经纪业务的逆势突围。

安信研究所的新老交替

近日，安信证券研究所一批年轻首席正式亮相。包括有色钢铁行业首席研究员覃晶
晶，科技通信行业首席张真桢，电新团队首席胡洋，食品饮料行业首席赵国防、机
械行业首席研究员郭倩倩、计算机首席夏瀛韬等。

这些年轻首席的从业经历并不算太长时间。例如2017年刚刚走上职场之路的覃晶晶
，先在上海有色网从事产业研究，后在兴业证券研究所工作一年。如今入职安信研
究所，一跃成为行业首席。但是，《财经》记者查阅公开资料没有找到一份她的独
立研究报告。截至发稿，覃晶晶在协会上的执业岗位是一般证券业务，而非证券投
资咨询（分析师）。

中国证券业协会数据显示，张真
桢2020年初开始在新时代证券
工作，执业岗位是一般证券业务。2021年初，跳槽到西部证券，于当年8月31日取
得证券分析师资格。仅三个月后，
张真桢又加盟安信证券，成为科技通信研究行业首席研究员。

胡洋2020年4月9日取得了证券分析师资格，2021年12月9日，跳槽安信证券成为
电力设备及新能源行业团队首席，仅用一年半的时间就实现职业生涯的飞跃。夏瀛
韬于去年9月29日刚取得分析师资格，三个月后，跳槽安信证券成为首席。同时，
安信证券新加盟的多位研究员来自于华安证券。

根据中证协数据，去年以来，有17名分析师加入安信证券研究所，仅2021年12月
就有8名分析师加盟。2020年底，安信证券的分析师人数是72名，到现在已经减少
至5
3名，
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净减少19名
。目前，安信研究所分析
师人数位列行业第23名，落后于华创证券、浙商证券、东吴证券
等一众中小券商研究所。

实际上，过去这一年，安信证券遭遇了大量分析师的跳槽，其中包括多位知名分析
师。
安
信证
券研究所
所长兼计算机行业
首席分析师胡又文、军工首席分析师
冯福章、有色金属
行业分析师齐丁等8名首席先后出走。12月，
安信证券首席策略分析师陈果加盟中信建投
，担任董事总经理、研委会副主任、首席策略官。

目前，安信证券研究所执掌人为邵琳琳。邵琳琳是安信
“老将”，2011年毕业后即加盟安信证券研究中心，2013年成为证券分析师，迄
今在安信证券工作了10年，担任分析师8年。

安信证券为何会上演集体离职潮？业内人士向《财经》记者分析，可能来自激励机
制以及业务转型。与此同时，同行的挖角也是重要原因。

数据显示，2021年上半年安信证券实现分仓佣金2.2亿元，同比增长59.48%。行业
排名第17名。大量知名分析师的离职是否会影响安信证券研究所未来的佣金收入？

去年至少33名首席分析师跳槽

卖方研究人才高频流动并不罕见，但2021年以来研究所负责人和首席经济学家也频
频尤为引人关注。

据不完全统计，2021年至少已有33名首席分析师（含所长、首席经济学家以及行
业首席分析师）离职跳槽，其中至少有10家券商的研究所负责人出现变更。
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前述分析师告诉《财经》记者，市场对于研究人才的需求增加，是卖方机构人才流
动的重要原因，“近年来许多证券公司都加大了研究所的投入，尤其是中小券商不
断扩张，挖人大战越发激烈。”

就分析师个人职业规划而言，选择离职一般是奔着更好的平台和更高的薪酬去。“
现实中，在原团队涨薪很难，所以很多年轻的分析师做两三年就跳槽，薪资会上个
台阶。”

值得注意的是，近期卖方研究行业“组团跳槽”现象较为明显。作为研究所的领军
人物，所长的“出走”往往引发团队整体变动。

比如随着安信证券原研究所所长胡
又文“转会”民生证券

国海证券
后，6名行业首席分析师也集体加盟国海证券；跟随红塔证券原研究所所长任志强
入职德邦证券的，还有红塔证券原机械行业、轻工制造行业首席分析师。

“从行业来讲，流动性高是一个正
常的现象。”太平洋研究院
院长黄付生曾向《财经》记者表示，研究所本质上是一个“人的生意”。

老将出走，新人就要挑起大梁。近年来，证券研究分析行业出现了不少年轻面孔，
一批90后甚至95后分析师逐渐崭露头角。
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从2021年的新财富最佳分析师评选的获奖情况来看，30位行业第一名分析师中，
有3位90后，分别是浙商证券银行
首席梁凤洁、长江证券家电首席管泉森、国盛证券计算机首席刘高畅。

有行业人士认为，按照研究生25岁毕业起算，工作3年-6年至30出头当上首席分析
师也算正常。但也有业内人士表示，证券分析师至少要经历一次资本市场完整的牛
熊交替，年轻分析师恐缺乏经验。

对此，有分析师则认为，年龄并不重要，“股龄”才是关键。她告诉《财经》记者
，“有一些年轻人在上学的时候就开始接触股市，积累实盘操作经验。”

她认为90后分析师有几点优势：一是年轻，有更充沛的精力和身体素质，对于高强
度的工作吃得消；二是在面对变革的时候，敏感度和理解速度可能会更快，比如新
消费领域、元宇宙领域等；三是部分90后还没成家，可以投入更多的时间去搞研究
。

分仓佣金江湖生变

根据中国证券业协会数据，截至2021年底，国内129家证券公司中，有分析师的券
商有99家，行业分析师总人数为3428人，较去年底减少了100多人。

其中，分析师数量超过
百人的机构有10家。除了三中一华、国泰君安、海通证券、广发证券、
申银万国，兴业证券
与长江证券的分析师数量均超过了百人，分别为109人与117人。分析师数量超过5
0人的有25家券商，占比25%。超过10人的券商有68家，占比69%。
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从具体券商看，被称为“投行贵族”的中金公司以189名的分析师数量位居榜首。
这一排名也超出市场意料。中信证券
、国泰君安分别以150名与138名的人数位列其后。老牌研究所申银万国以128名的
分析师数量位列第四。海通证券有120名分析师，位列第五。长江证券与广发证券
分别以117名并列第六。

对比分仓佣金数据可以看出，研究所人数排名TOP10的券商中，有九家也是佣金市
场的TOP10。以2021年上半年数据对比，分仓佣金最多的是中信证券，其次是广
发证券。海通证券与国泰君安也分别以3.60亿元与3.46亿元的佣金收入位列第七和
第八名。
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2021年分析师数量逆袭成为行业第一的中金公司，在佣金排名上效果明显。去年上
半年实现佣金分仓3.45亿元，位列行业第八。而其在2020年底，佣金排名是第14
位。

但是五家头部券商之一的华泰证券佣金收入排名却未能挤入前十。华泰证券上半年
实现分仓佣金2.86亿元，位列行业第13名。2020年底，其佣金收入排名是第11名
。

招商证券
的注册分析师只有89名，业内排名第12位。但是在去年上半年却实现了3.76亿元的
分仓佣金，位列行业第五名。

尤其值得注意的是，中型券商长江证券、兴业证券、中泰证券在分仓佣金上表现十
分亮眼。长江证券在去年上半年分仓佣金达到了4.99亿元，位列行业第三。与排在
第二的广发证券差距甚微。兴业证券、中泰证券的分仓佣金排名分别是行业第六名
和第九名。

实际上，近几年一些中小券商正重金打造研究所，试图使其成为公司整体发展的突
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破口。此前，一些中小券商通过重金挖角明星分析师实现了品牌效应以及佣金的快
速增长。这种方式随后也被诸多中小券商效仿。

从分仓佣金上看，这种方式已经有
所见效。例如开源证券
，2019年底，孙金钜加盟开源证券，出任总裁助理兼研究所所长。一年的时间组建
了120人的研究团队。2021年上半年数据显示，开源证券2021年上半年实现分仓
佣金0.99亿元，同比增长12倍。华林证券、浙商证券、联储证券
等一众小券商的分仓佣金增长幅度均翻倍。

然而，并不是砸钱就一定能成功，砸钱只是第一个阶段。行业中已经出现了通过高
薪挖角迅速崛起但后劲不足的案例。高薪引援虽然可以在短期内“竖起招牌”，但
是想要留住人才，还是需要足够长的时间积累。打造一家成功的券商研究所，不仅
需要有效的薪酬激励机制，还需要扎实的研究功力积累，以及良好的销售团队合作
。

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

                                    8 / 8

http://www.tcpdf.org

